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金融新闻 
 

香港财经事务及库务局副局长梁凤仪： 
 

香港将在人民币国际化中扮演重要角色 
 

记者   苏蔓薏  杨燕青 
 

  在过去几个月中，香港财经事务及库务局副局长梁凤仪来过上海两次，目的都是为了与上海

有关方面讨论加深两地金融中心合作的具体事宜。在上海和香港签署了两地金融方面的合作协

议、上海和香港交易所签署了备忘录并开展实质性合作之后，梁凤仪和许多香港特区政府官员一

样，对两地是否会竞争国际金融中心地位并没有多少担心，她轻松地说：“我们合作的空间比竞

争的空间更多。” 
  之所以有这样的自信，是因为香港已经对自己有了明确的定位。香港已经把人民币离岸中心、

国际资产管理中心、融资中心这三大中心作为推进的目标。在中央政府的支持下，过去 6年，内
地许多企业都在香港上市，目前在香港共有超过 500家内地企业上市，港股总市值中有 58%来自
内地企业。此外，香港也被选定为人民币跨境贸易支付的试点，内地机构被允许在香港发行人民

币债券。 
  毫无疑问，在人民币走出国门的进程中，香港将扮演“重要角色”。1 月 22 日，梁凤仪接受
了来自内地和台湾地区多家媒体的采访，就香港与内地的金融合作前景、香港的经济现状等作出

进一步阐述。 
  不限制资金进出，但密切监测 
  记者：目前香港面临资金流入的问题，香港监管部门有没有采取什么措施来维护香港的金融

稳定？ 
  梁凤仪：自去年第二季度开始，确实有不少资金流入香港，这可以从金管局银行体系总结余

的数字看出，这些所谓“热钱”来自包括内地、亚洲其他地区、欧洲、美洲等四面八方。 
  香港是个资本项目完全放开的经济自由港，我们不会有任何措施限制资金来去。但是我们有

严格的监管制度，让银行不会因为资金多、资金便宜就增加自己的风险。 
  大家关心的资产价格是否有泡沫的风险，除了加强监测外，房地产方面，金管局在去年 11
月采取了一系列措施，包括 2000 万港元以上的豪宅首付从 30%提高到 40%。此外，对贷款人的
还款能力计算，也进行了调整，让银行更谨慎放贷。 
  其实，很难判断现在是否有泡沫，泡沫到何种程度，如果有泡沫，泡沫何时破裂。监管机构

要做的是考察银行有没有过分放贷、计算客户还款能力是不是太宽松。 
  我们经常对银行做压力测试，如果资产价格一下子下跌 30%，银行仍然能够承受，那就过关
了。经过金融风暴后，银行会更加警惕，金管局也会监察。 
  记者：据说索罗斯又开始在香港布点，内地在危机之后采取了很多宏观审慎的考虑，包括逆

周期监管等，香港会不会有类似考虑？ 
  梁凤仪：我和对冲基金渊源很深，因为 1997~1998年索罗斯攻击香港市场时，我在香港金融
管理局工作。此后一两年，我一直在研究。当时香港金管局主张对对冲基金进行监测，但是直接

监管很难，所以提出间接监管。如果银行贷款给对冲基金，我们监管银行会否过分贷款。到了现

在，像索罗斯那样的大型对冲基金已经不存在很久了。这次金融海啸中，这些大型对冲基金并不

是始作俑者，香港也有很多对冲基金，我们欢迎对冲基金在香港设点，把香港当作资产管理中心。 
  我们有很多证据证明，1997~1998 年的金融危机，对冲基金联手进行单边买卖。我们当时监
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测到有 40%的沽空量集中在 5家对冲基金上，这些对冲基金都是特别大型的，但是现在已经没有
这样大型的基金了。对冲基金在市场上的交投量已经少了很多，以前可能占到 50%，现在只有
10%~20%。在资产价格上升中，我们要求银行多些缓冲，这其实就是逆周期监管。 
  联系汇率仍然适用 
  记者：在 1998 年的危机中，索罗斯冲击的就是汇率制度，联系汇率制度在这方面往往是落
后的，香港对于这样一个金融架构如何考虑？ 
  梁凤仪：每种制度都有其好处。我们考虑的是，香港经济比较小，而且完全对外开放，这样

的条件下，我们的货币需要和大型经济体挂钩，我们选择了美元。这是考虑到香港的经济周期基

本和美国协调，美国的货币政策比较适用于香港。但是我们现在的复苏速度远比美国快，美国退

出的时间表可能还要推迟。在过去 20 多年里，香港经济未必每一步都和美国同步，但是总的来
说，香港和美国的经济周期整体同步。香港大部分经济依靠进出口，所以美国的货币政策也适用

于香港。 
  当然，香港现在和内地经济更融合，是不是和人民币挂钩更合适？首先，人民币还不是一个

完全自由兑换的货币，香港当然和内地经济协调，但是更重要的是香港和外部经济协调，进出口

状况最终取决于欧美的经济，所以和美元挂钩的联系汇率目前还是行之有效的制度。 
  希望内地机构在香港设立资产管理部门 
  记者：对于作为金融中心的软环境，内地还有哪些可以提升的方面？ 
  梁凤仪：如果你看伦敦金融城对金融中心的排名，可以发现有很多指标参考。比如法律环境、

监管环境、市场可进入度等，任何公司都能公平地进入市场，不会歧视来自某些地方的公司，其

他标准还包括准入门槛较低、标准透明、人才汇集度、基础设施稳健等。按照这些指标，香港很

多年都排名第三，伦敦和纽约分列第一、第二。 
  目前，香港资产管理规模约 7500 亿美元，在亚洲位列第一，其中 64%为非本地资金。这几
年，香港锐意加强作为资产管理中心的条件，2006年我们对在香港设点的离岸基金采取了免税政
策。现在香港有内地所有大型保险公司的资产管理部。我们希望随着内地更多金融机构走向国际，

都能在香港设立资产管理部门。 
  记者：香港在配合人民币国际化进程中，今年还有哪些具体措施？ 
  梁凤仪：如果我刚才说到的都能做到，我想已经不错了。人民币债券现在在境外只有香港可

以发，如果香港形成人民币债券市场，这已经是不得了的事情。除了贸易支付以外，如果其他项

目都可以用人民币支付，在香港人民币的流动性会增加，存款就不会像现在这样只有 600亿元，
这样在香港就会逐渐形成人民币离岸中心。 


